المحاضرة الثانية

م.م قيس عبدالله أحمد 

المخرج الثالث ــ  اللسان:


هو مخرج عام لعشرة مخارج إجمالية، يخرج منها ثمانية عشر حرفاً من عشرة مخارج تفصيلية، وهي منحصرة في (أقصاه، ووسطه، وحافته، وطرفه).

1.
مابين أقصى اللسان ما يلي الحلق من الحنك الأعلى، ق.

2.
أقصى اللسان تحت مخرج القاف، ك، ويقال للقاف والكاف لهويان نسبةً 
إلى اللهاة.

3.
من وسطه، (ج، ش، ي) (غير المدية)، الياء المتحركة أو الياء الساكنة    التي لايسبقها كسر، ويقال لها الحروف الشجرية لأنها تخرج من شجر اللسان(
). وهو مفرج الفم، قيل هو ما انفتح من منطبق الفم.
4.
من أول حافته إلى مايلي الأضراس من الجانبين أو من أحدهما، وهو حرف الضاد (ض)، وخروج الضاد من حافة اللسان اليسرى أسهل وأكثر استعمالاً من الحافة اليمنى.

5.
من أول حافته إلى منتهى طرفه، حرف اللام، (ل).

6.
من طرف اللسان تحت مخرجي اللام قليلاً، حرف النون (ن).

7.
من طرف اللسان مما يلي ظهره مع ما فوقه من الحنك الأعلى، حرف 
الراء(ر).

8.
من طرفه وأصول الثنايا العليا، حرف الطاء والدال والتاء (ط، د، ت)، 
ومخرج الطاء أبعدها ثم تحتها الدال ثم التاء.



ويقال لها نطعية لخروجها من نِطْع، أي جلد غار الحنك الأعلى 
وهو سقفه وثنايا الأسنان المتقدمة، والنطع: الجلدة الملتزقة بعظم الخليقاء 
فيها آثار كالتحزيز(
).
9.
طرف اللسان وفوق الثنايا السفلى، حرف السين والصاد والزاي، (س، 
ص، ز). وتسمى الحروف الأساسية لخروجها من أسَكة اللسان أي طرفه 
ومستدقه، وتسمى أيضاً حروف الصفير لانها تشترك بصفة الصفير(
).

10.
من طرف اللسان وأطراف الثنايا العليا، حرف الثاء والذال والظاء، (ث، ذ، 
ظ)، وتسمى الحروف اللّثوية، لأن مبدأها من اللّثة، واللّثة مغرز الأسنان(
).
المخرج الرابع ــ  الشفتان:


وفيهما مخرجان:

1.
بطن الشفة السفلى مع أطراف الثنايا العليا، ويخرج منه حرف الفاء (ف).

2.
مابين الشفتين، ويخرج منهما:


أ ـ
الباء والميم (ب، م) بانطباق الشفتين، والباء أقوى انطباقاً.

ب ـ
الواو (و) غير المدية بانفتاح الشفتين والواو غير المدية هي الواو 

المتحركة والواو(
)، اللينة(
). ويقال لهذه الحـروف (ف، ب، م، و) 

شفوية لخروجها من الشفة.

(�)   ينظر: لسان العرب: مادة (شجر): 2/272.


(�)   ينظر: لسان العرب : مادة (نطع): 3/661.


(�)   ينظر: المصدر نفسه: مادة (اسل): 1/144.


(�)   ينظر: المصدر نفسه: مادة (لثة): 12/236.


(�)   النشر: 1/200.


(�)   الواو اللينة: الواو الساكنة بعد فتح مثل كلمة، يَوْم، خَوْف.
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